



Año I

Semanario Republicano afecto al Partido Radical

Núm. 12

Redacción y Administración:  
CENTRO REPUBLICANO RADICAL  
Ollas, número 4

Gerona, 11 de Junio de 1932

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
PROTECTOR trimestre 2'50 pesetas.  
Número suelto: 10 cts.

## LA CRISIS DEL SENTIDO COMUN

Es verdaderamente doloroso que ello suceda, pero es así. El sentido común atraviesa por una crisis, momentánea desde luego, pero que es preciso que los espíritus se serenen y las inteligencias se afinen. De momento, ambos están perturbados.

Nos encontramos en un desierto en donde el sentido de la realidad está ausente. Conviene que con urgencia hallemos el oasis en el que la exuberancia de la vegetación y la abundancia del manantial, nos hagan volver a la realidad; y pletóricos de juicio y de razón, calmemos las ansias de luchas sin razón y sin sentido. Hay que recobrar la serenidad; hay que reconquistar el sentido común.

Alrededor del Estatuto de Cataluña se ha formado un ambiente de tal pesadez, que puede calificarse de plúmbea. Bien está la vehemencia y la pasión. Sin ellas el pleito resultaría endeble y raquítico. Lo que no está ni poco bien, es tergiversar los hechos, negar las realidades y acusar de enemigos a los que no lo son.

La mayoría, hasta ahora, apoya el Estatuto. Discutir artículos del Estatuto no es ir en contra de él. Muy al contrario; es demostrar que se encuentra el dictámen poco perfecto, según las doctrinas o aspiraciones de cada uno, y se presentan enmiendas más de acuerdo con el sentir y el pensar de los que las presentan.

Los que confeccionaron el ante-proyecto de Estatuto, que sabían que había de discutirse en el Parlamento, no creemos que tuvieran la pretensión de sentirse infalibles y pretendieran la aprobación íntegra de su proyecto. Sus deseos podrían ser éstos, pero su juicio les anunciaba lo contrario.

El proyecto de Constitución de la República Española fué ampliamente debatido y reformado. Ningún partido político puede vanagloriarse de tener en la Constitución el programa íntegro de sus doctrinas. Hay en ella un poco o mucho de cada colectividad política. No obstante, es la Constitución de todos y para todos. Nadie se ha dado por vencido. La Constitución aprobada la quieren con amor y la defienden todos. Es una obra general, no particular.

No hay para que hablar de independencia; pero si de ésto se hubiese tratado, con solo un artículo bastaba. Pero de lo que se trata ahora es de conceder un Estatuto a una región de España, dentro de la nacionalidad española, y por ende, de interés y de convivencia para todos los españoles, y como resultado de la obra de todos.

A muchos les sorprende y hasta les rebela que haya quien ponga especial cuidado en determinados artículos. Es natural y lógico que exista este cuidado. El que pone la firma debajo de un documento adquiere una responsabilidad que no tiene si no lo firma; pues teniéndolo que firmar, reclama el derecho de que el documento sea obra de él, además de ser de los demás firmantes.

Pues no, señor. Hay quien se empeña en que hay que firmarlo sin discutirlo y sin modificarlo.

Aquí lo que sucede es que el discurso que tenía que pronunciarse en el Parlamento, todavía no ha salido de labio alguno.

Lejos de nuestro ánimo pretender zaherir a ningún parlamentario por falta de claridad en los debates. Antes al contrario; hemos de reconocer que ha habido exceso de delicadeza y afán de cordialidad, con el fin de no enturbiar la discusión y evitar choques violentos. Y ese fondo de noble intención no saben verlo los intransigentes.

Hoy, señores catalanistas intransigentes, vivimos en plena República. Hay Libertad y hay Justicia. La Constitución dice que concederá Estatutos a las regiones que lo deseen, siempre dentro de la unidad española. No olvidéis que esta Constitución es la obra de todos. Todos en ella pusimos nuestras manos.

República y Estatutos regionales dentro de ella.

Pues bien; el que se atreve a negar que hay catalanistas no republicanos y que hay catalanistas separatistas, es que niega hasta el sol que nos alumbrá.

Y aquí entramos nosotros; los catalanes republicanos y autonomistas. Los verdaderos catalanes republicanos y autonomistas tenemos los mismos temores e idénticos cuidados por determinados artículos del Estatuto. ¿Es que nos asusta una autonomía amplia? No. Que se nos ofrezca una colectividad catalanista abiertamente republicana, laica y española, y nosotros militaríamos ya en ella. Una colectividad catalanista de tantos matices, de tanta variedad, tan heterogénea, en fin; no nos merece la seguridad y la garantía que se necesita.

Unos, sí; republicanos, laicos y españoles. Con estos, bien.

Otros, llámense como se llamen, son reaccionarios puros. Aun no tienen el Estatuto en su poder y ya no pueden ni quieren cumplir la Constitución, cuando ésta es la madre que ha de parir el Estatuto.

Los de más allá, los de la barriada y la parroquia que les vió nacer, con la fobia y odio por bandera, no han de estar nunca, jamás, satisfechos.

Y el peligro es éste. Que por el mero hecho de ostentar una catalanidad, se creen con derecho de gobernar con el Estatuto, sin tener en cuenta que con el Estatuto hay que gobernar en republicano, en laico y en español además, desde Cataluña. No basta la catalanidad ahora en plena República, se necesita lo otro. ¿Está eso claro?

¡Para que querriamos los republicanos catalanes una autonomía sin límites, regida el día de mañana por el catalanismo reaccionario o por el elemento separatista!

La República hará bien, muy bien, de tomar todas las medidas para que el Estatuto sea todo lo republicano, laico y autonomista posible, con una fuerte ligazón con el resto de España; y además, con una serie de responsabilidades a exigir para los que se separen de las doctrinas o leyes de la Constitución.

Todo lo demás; pretender que los que forman las Cortes Constituyentes, que son los que han de firmar el Estatuto, no lo discutan, es haber perdido toda noción de lógica y de sentido común.

## Gerona, Sucursal del Vaticano

PRIMERA PARTE

EN LOS «HERMANOS DE LA DOCTRINA CRISTIANA»

En la escuela de niños regentada por los llamados «Hermanos de la Doctrina Cristiana», se reparte entre aquellas inocentes criaturas, un impreso que les hacen copiar, aprender de memoria y luego recitar, y que dice así:

«HIMNO CONTRA LA ESCUELA LAICA»

«El alma de los niños, flor tan bella,  
Pretenden los impíos mancillar.  
De Dios, que hasta su sangre dió por ellos,  
La quieren, insensatos, apartar.

Astutos en la escuela ¡Oh vil hazaña!  
Les tienden lazo cruel de perdición.  
En tanto un español quede en España  
No arrancarán su fe del corazón.»

«Juremos, si, juremos  
Por siempre combatir  
La escuela anti-cristiana  
Y a Cristo Dios seguir.»

En plena República laica se respeta y acata la Constitución con estos himnos contra la «escuela laica», haciendo creer a las tiernas criaturas que se les mancilla su alma y llamando vil hazaña a esta conducta.

A Esos hermanitos de la Doctrina Cristiana ¿no se les podría indicar que enseñaran a sus alumnos algo más positivo, como un poco de cultura por ejemplo, y no abusar de su inocencia, inculcando el cavernicolismo en sus inocentes conciencias?

En buenas manos han ido a parar esos pobres niños. ¡Cómo tendrán formada su alma cuando salgan de ese colegio!

EN LA ESCUELA NACIONAL DE D.<sup>a</sup> CARMEN AUGUET

Ahora no se trata de un colegio dependiente de unos hermanos, más o menos malos hermanos. Nos referimos a toda una Escuela Nacional de niñas; la que dirige doña Carmen Auguet

¿No se ha enterado esa buena, sumisa, obediente y santa señora, que está prohibi-



do enseñar religión en las Escuelas del Estado español? ¿No recibió una circular del Director general de Instrucción pública?

Sepa esa rebelde señora que está abusando de la confianza que se le tiene depositada como maestra, y que al abusar y cobrar a la vez la nómina, estafa al Estado del que depende.

El tiempo que emplea en hacer rezar a las niñas, mejor sería que lo utilizara en otras lecciones de más utilidad y no insubordinándose contra las órdenes de sus superiores.

Hemos de creer que desistirá de su empeño de rebeldía; de lo contrario no habrá más remedio que circular directamente una denuncia al Ministerio de Instrucción.

Si tanta fe tiene, que se haga monja; pero que no inicie a las niñas en lo que no pueden entender todavía.

#### LA DIPUTACION Y EL AYUNTAMIENTO DE GERONA

Ya no son sólo los «Hermitos de la Doctrina Cristiana» y alguna que otra profesora rebelde, de alma retardataria, los que se mofan del laicismo de la Constitución española. Son nada menos la Diputación y el Ayuntamiento de esta liberal Ciudad.

En las oficinas de ambos centros oficiales se holgó el jueves, día 26, para celebrar la fiesta, exclusivamente religiosa, llamada del Corpus Christi.

La Diputación depende de la Generalidad, la Generalidad depende del Consejo, el Consejo está formado por elementos republicanos de izquierda. Y no obstante, el laicismo del Estado, burlado i escarnecido.

El Ayuntamiento, con mayoría de concejales republicanos; el alcalde, más republicano que el primero y más laico que el anterior al primero. Pero en las oficinas se cerró para celebrar el Corpus Cristi.

En cambio en las oficinas del Estado español se trabajó.

Por lo visto existen dos gobiernos y dos constituciones. La Constitución de la República Española, auténticamente republicana y laica, y la constitución de los embusteros, enchufistas y desleales, que están dando ejemplo de una tal falta de decoro y seriedad políticas que produce náuseas.

Es sencillamente repugnante. Estamos indignados.

¿Qué ejemplo vais a dar a los demás, con esta conducta incalificable?

Ya puede su santidad Pio XI mandar sin temor su santísima bendición a esta fiel y sumisa Capital. Se lo tiene bien merecido. Aunque por obtenerla se patee la Constitución, se deshonre a la República y se manden al estercolero la moral y la dignidad.

## LOS APLAZAMIENTOS DEL VIAJE DE LER-

### ROUX A GERONA

Por la prensa diaria han podido posesionarse nuestros amigos y correligionarios, de los motivos que han privado a nuestro querido jefe de dar satisfacción a sus deseos de visitar esta Capital.

Una vez, cuando creía disponer de tiempo suficiente, surgió la pasión política por el anuncio de la inmediata discusión del proyecto de Estatuto. Su deber y su responsabilidad le privaron de realizar el proyectado viaje, bien a su pesar.

Aplazó la visita para el domingo pasado. Un pequeño, pero peligroso antrax que se le reprodujo en el cuello, fué la causa del nuevo aplazamiento. Pocas horas antes de emprender el señor Lerroux su viaje, teníamos noticias directas que nos daban cuenta de que nuestro jefe, a pesar de todo, estaba dispuesto a visitar a sus amigos de Gerona. Los médicos se interpusieron. Hicieron bien, puesto que consideraron que no se hallaba en condiciones de emprender un viaje ni de fatigarse, cuando menos por unos días.

Los amigos que residimos en Gerona, deseosos de verle entre nosotros aunque fuera por unas horas, preferimos, no obstante, este nuevo aplazamiento para que el ilustre repúblico pueda reponerse, cuidándose debidamente, y evitar así cualquier complicación.

Lerroux habrá de realizar su deseada visita, que tanto anhelamos, en fecha próxima y de la que se dará cuenta a todos los republicanos.

## GRUPO MARÍTIMO DEL PARTIDO RADICAL

El martes 31 de Mayo se reunió en la casa del Partido Radical en Madrid, el Grupo Marítimo de dicho partido, bajo la presidencia del Diputado don Manuel Becerra, para la designación de aquellos de sus individuos, que han de desarrollar las ponencias. Estas son las siguientes: Navegación, Pesca, Cuestiones sociales, Oceanografía y Puertos Pesqueros.

Los reunidos se mostraron de completo acuerdo, en la necesidad de llegar a la desmilitarización más completa de la Marina Civil y a la creación del Montepío Marítimo Nacional único.

Se acordó designar los días 14, 15, 16 y 17 de Junio para reunión de ponencias y los días 29 y 30 del mismo mes, para la celebración de las sesiones del Grupo Marítimo.

## Al señor don Alejandro LERROUX

Con motivo de su visita a esta Ciudad

Bienvenido a la Ciudad orgullo del pueblo entero magnánimo caballero espejo de lealtad y espíritu justiciero.

La heroica Gerona ofrece no sólo dulce homenaje si no que rinde homenaje al ser que tanto enaltece la patria con su lenguaje.

Defensor de las ideas más nobles de un corazón, hallar puedes protección vertiente que serpenteas y enriqueces la nación.

Ricas letras españolas, por ilustres ensalzadas. ¿Quién escucha tus llamadas que rugen como las olas al sentirse despreciadas?

Honor al hombre que sabe de entre los mil que gobiernan ser defensor cuando intentan cerrar bajo cierta llave la cultura que otros siembran.

Honor siempre al amor patrio, que alentando por sus venas desatar quiso cadenas, esclavas de ellas los sabios pensadores que os rodean.

Honor al que siempre ha dado su juventud preferida por nuestra España querida, sin serle nunca vedado peligros contra su vida.

Por ser un buen ciudadano de esta mi bella Nación, si bien no os daré mi mano recibid con mi entusiasmo mi humilde salutación.

UNA CATALANA

Gerona, 5-6-1932

N. de la R.

Esta poesía nos fué remitida al estar ya en máquina el anterior número, en el que se anunciaba la llegada de Lerroux, y que no obstante, publicamos muy gustosos en el presente.

## EN VOZ ALTA

### El gran Santaló y el pequeño Lerroux

Hace unos días apareció como editorial de «El Autonomista», un brillante artículo, brillante como suyo, del señor Santaló. Este ecuanime y ponderado estilista literario, en dicho artículo de fondo comentaba la discusión habida del Estatuto en las Cortes Constituyentes. Hacía mención de todos los parlamenta-

mentarios que habían tomado parte en la discusión del Estatuto, desde el primero al último. Quiso detallarlos todos, pero se olvidó de uno: de Lerroux. No es de extrañar. La grandeza de Santaló hizo que pasara desapercibida para éste la insignificante figura de Lerroux.

Los nombra a todos en su artículo, desde Maura hasta Azaña. Lerroux, según el inmenso Santaló, no cuenta en el Parlamento. No existe Lerroux, o como si no existiera.

Y naturalmente, yo que tengo por jefe a esa insignificancia de personalidad que se llama Lerroux, no ha dejado de molestarme un poquito el hecho de que, teniendo a mano ese monumento de autoridad política el pretexto de publicar el nombre de Lerroux, con motivo de su artículo, no lo haya hecho. ¡Se habla tan poco de Lerroux!

Pues a pesar de todo eso, el inconmensurable Santaló, ni siquiera por piedad, por benevolencia o por lástima, ha estampado el nombre de Lerroux en sus cuartillas. ¡Una ocasión tan propicia que se nos presentaba!

Ya me hago cargo, no obstante. El gran Santaló no pudo darse cuenta de que Lerroux hubiese hablado en el Parlamento. De haberse enterado, tengo la seguridad de que Santaló publica el nombre de Lerroux junto a los de los demás diputados. Porque Santaló es bueno y generoso. No le hubiera costado nada escribir un nombre más en la lista publicada, y así hubiera podido aparecer en «El Autonomista» el nombre de Lerroux, a pesar de su mediocridad. Y claro está, cuando un nombre aparece, aunque por una sola vez, en letras de molde en un periódico, siempre gana en prestigio. Y ahora que el ilustre Santaló pasa lista a los oradores que han intervenido en la discusión del Estatuto, se olvida, involuntariamente desde luego, de mi jefe político. Ha sido una fatalidad.

Me ha dolido, en verdad, la omisión. ¡Qué le vamos a hacer! Lerroux tendrá que esperar, falto de notoriedad y de fama, a que el gran maestro en las letras y de universal renombre, quiera, piadosamente, acordarse de Lerroux y protegerle un poquito publicando su nombre. ¡Con lo que hubiera ganado la figura de Lerroux en un artículo firmado nada menos que por M. Santaló!

Ahora bien; yo tengo también mi poquito de amor propio. Si por estar tan alto Santaló no percibió la raquítica figura de Lerroux, y por aquello de que desde las cimas más altas no se vislumbra lo de abajo, y por ende menudo, bien está.

Pero por si la intención fué otra, voy a descubrirle a Lerroux, ya que Santaló ignoraba su presencia.

Con todo el respeto y sumisión, y con la venia de la figura más alta y de autoridad la más prestigiosa en la política del país, gran Santaló, le diré que Lerroux es un republicano de cuarenta años, sin trampa ni cartón. Que ha estado preso infinidad de veces por ser republicano y perseguido y emigrado muchas por ese sólo y único motivo. La Dictadura le metió en la cárcel, en don- estuvo entre la vida y la muerte. Cuando se dijo de conspirar y derribar la monarquía, conspiró y formó parte del Comité revolucionario, teniendo, además, representación en el famoso Pacto de San Sebastián.

La historia política de Lerroux es

más clara que el Sol del mediodía. Jamas ha tenido contacto ni conomitan- cias con enemigos de la República.

El ha propagado la República por- que es republicano y lo ha demostrado. Otros que se lo llaman, fueron requeri- dos por el Comité revolucionario por dos veces a que se presentaran en Blanes, y no acudieron; no hicieron nada. Eso sí; al advenir la República, se apoderaron de los cargos; ya fué bastante.

Lerroux ha predicado el laicismo y ha demostrado que lo sentía. En su vida no ha realizado un solo acto religioso. Lo ha predicado y lo ha cumplido. Otros ha habido, que se han presentado al pueblo como laicos irreductibles y han llevado, aunque a escondidas, sus hijos a profesar la religión, siendo menores de edad, contra toda idea liberal y laica, porque representa una arbitrariedad la imposición a un menor.

Este es Lerroux. El diminutivo, el in- visible, el desapercibido.

Yo me prosterno a sus plantas, gran señor, en súplica de que en otra ocasión que se presente, se fije en mi jefe, aun- que sea con una lupa, y por piedad men- te su nombre en uno de sus trascenden- tales artículos.

Bastaría con ello para que Lerroux llegara a ser alguna cosa.

Además, se daría la sensación de una cordialidad de los grandes con los pequeños.

EL CABALLERO BARCINO

## LOS CURAS FANATICOS

Insidiosa carta de un cura al Alcalde de Mairena, republicano radical, que entregó al juez a su propio hijo, y contundente contestación de nuestro correligionario.

Reproducimos de «Heraldo de Madrid»: «A propósito del intento de quema de una iglesia de Mairena el alcalde republicano entregó al juez a su hijo, acusado de complicidad en la tentativa de incendio. A su debido tiempo nos ocupamos, con el merecido elogio, de la ejemplar actitud de este Alcalde. Pero posteriormente aquella autoridad recibió la siguiente carta del presbítero don Inocencio Antón, teniente mayor de la parroquia del Purísimo Corazón de María, de Madrid.

### CARTA DEL CLERIGO AL ALCALDE

«Señor alcalde de Mairena del Alcor. Muy señor mío: Acabo de leer en «El Debate» la noticia de haber entregado usted a su propio hijo a las autoridades, que le acusaban de incendiario.

Con este motivo no puedo menos de felicitarle y de darle la más cumplida enhorabuena, considerándole desde este mismo momento como un héroe y un gran carácter, digno de servir a mejor causa y a mejor régimen del que sirve.

Si estuviera en mis manos le levantaría a usted una estatua y le encargaría a usted del Gobierno de nuestra querida España, pues con hombres como usted y con el amor especial que el Divino Corazón de Jesús tiene sobre nuestra querida patria pronto veríamos a ésta a la cabeza de la civilización no solamente en el orden material, sino hasta en el orden moral, mucho más importante.

Se pone a su disposición su seguro servidor y capellán en Jesús, Inocencio Antón.

Madrid, 3 de junio de 1932.

### EJEMPLAR REPLICAS DEL ALCALDE

«Señor don Inocencio Antón (presbítero), teniente mayor de la parroquia del Purísimo Corazón de María, Madrid.

Muy señor mío: Con esta fecha ha sido en mi poder su «expresiva» carta, y ante la extrañeza de la misma me dispongo a contestarle.

Los que han vivido siempre y viven de espaldas a la realidad; los que han permanecido y aún permanecen ignorando o interesados en ignorar el verdadero sentido de la Justicia, no conciben que un hombre laico que un hombre afortunadamente desprendido de toda preocupación religiosa, llegue a su propio sacrificio para castigar un delito cometido contra una iglesia. Prueba de esta afirmación es esa carta. Dirigida no al hombre, que, como primera autoridad de su pueblo, en nombre de la República, y por respeto a la Justicia se desprende de su condición de padre y entrega a su hijo a los jueces para que sea castigado como responsable de un delito, sino el católico fanatizado— que usted ha querido ver en mí—, que, sobreponiendo este fanatismo a su dolor de padre, entrega su hijo a la Guardia civil no por el respeto a la Justicia, sino por venganza ante el temor de haber visto incendiada «su iglesia»; afortunadamente, el hecho ocurrido no ha pasado de intento, por lo que podemos congratularnos las personas de orden.

Yo fui el primero que al tener conocimiento del incendio por uno de mis agentes me personé en el lugar del suceso; no como ciudadano, sino como alcalde y en nombre de la República. Yo fui el primer interesado en que se descubriesen los culpables del delito; no como católico sino como autoridad que representa a la República. Yo fui el primero que al conocer la culpabilidad de mi hijo, con el corazón desgarrado, y hallándose mi mujer gravemente enferma—a la que este golpe puede



costarle la vida—, en nombre de la Justicia, que es la República, hice entrega de él para que, juntamente con los que le acompañaron a cometer el hecho, fuesen castigados por el mismo.

Usted, que parece tener una mentalidad pobre y que por lo visto no conoce otra justicia que la justicia interesada, la justicia de su provecho, no puede comprender estas cosas.

Llevado de su odio a la República me dirige usted una carta en la que, pretendiendo elevarme; intenta manchar mi limpia historia republicana. ¡Pobre diablo! Toda mi vida he sido republicano. Siempre he militado y aún milito bajo la bandera del Partido Republicano Radical, que dirige don Alejandro Lerroux, por el que siento todas mis simpatías.

Esa «estatua» que usted «inmerecidamente» quiere levantarme levántela en su pecho a la Justicia, que desconoce.

Dice usted que si en sus manos estuviera me «elevaría», a regir los destinos de nuestra querida España. No se preocupe por eso, que no hace falta. ¡Cuenta nuestra patria, por su suerte, con hombres como don Alejandro Lerroux, don Manuel Azaña... y muchas más eminencias para regir sus destinos a satisfacción de la inmensa mayoría de los españoles, aunque, por «desgracia», no a la de usted ni de sus particulares intereses.

Con muchísimo respeto queda usted bien informado, y créalo: puede disponer de su seguro servidor, que estrecha su mano, Antonio Delgado, alcalde de Mairena del Alcor.

5-6-32.

## BAJA

de precios encontrará V. en todos los artículos de

Droguería, Ortopedia y Perfumería

Instituto de Ortopedia de F. Torrellas

Ciudadanos, 4

GERONA

UN MITIN DE GRANDES PROPORCIONES

El pueblo de Santa Coloma, afirmó una vez más su acentuado republicanismo

El pasado domingo se llevó a cabo, en aquella localidad, el acto de afirmación republicana que fué una palpable demostración del arraigo que ha tomado nuestro partido en aquella ciudad.

Poco antes de las 3 de la tarde, se congregó inmenso número de público en la entrada de la ciudad, Estaban allí, además de las autoridades del Comité local del Partido, nuestro diputado D. José Puig de Asprer; llegaron después nutrida cantidad de correligionarios de los pueblos vecinos, y todos juntos aguardaban la llegada de la señorita Enriqueta Gallinat y el señor José Matheu. Delirante fué la ovación con que se anunció la llegada de los oradores. Una comisión de señoritas, después de saludar a la señorita Gallinat, en nombre de todas las columbenses, le obsequiaron con un artístico ramo de rosas. Después se organizó una magnífica manifestación, a cuya cabeza iban las banderas de varios centros de la comarca entre ellos la del Centro Radical de Gerona la que dirigió al local del «Ateneo Republicá Federal» donde dió comienzo el acto.

Habló en primer término nuestro correligionario, el profesor D. Luis Moreno, quien en elocuentes términos dijo que debemos todos estar complacidos de la República por haber traído una era de libertad que siempre nos negó la Monarquía. Refirióse después a los impacientes, aquellos ilusos que creían que a las veinticuatro horas de implantada la República se procedería al reparto de las riquezas.

Invitó a la reflexión, haciendo resaltar la coincidencia entre las extremas dere-

chas y las extremas izquierdas, que al unísono tratan, por todos los medios, de apuñalar a la joven República.

Y una prueba fehaciente de esto, son las bombas y planes terroríficos descubiertos últimamente.

Seguidamente ocupa la tribuna la joven silueta de nuestra correligionaria señorita Enriqueta Gallinat la que explaza su interesante y poético parlamento más o menos en los siguientes términos.

Pasando por valles y montañas, he llegado hasta aquí, para traer el saludo más cordial y entusiasta de las mujeres barcelonesas, a quien yo represento en este magnífico acto que me llena de emoción, porque en él se refleja el surgir de nuestros más íntimos sentimientos radicales.

Dijo que hoy más que nunca es necesario la unión de todas las fuerzas republicanas, pues los organismos derechistas, con su amor a las viejas tradiciones, podrían producir una irrupción en las filas republicanas.

Yo, que desde mi niñez puede decirse vengo militando en este heroico partido radical, os digo que todas las religiones son respetables y deben ser respetadas, pero con la excelsa condición de que éstas no ejerzan coacción sobre las conciencias.

Si las mujeres católicas defienden la Iglesia con ese tesón de que hacen gala, también nosotras las mujeres radicales estamos dispuestas a lanzarnos a la calle el día que preciso sea y no con crucifijos pendientes del pecho sino con el arrojo de nuestras convicciones para implantar con nuestro voto las modernas teorías laicas.

Y ahora, algunas palabras sobre el problema catalán; las que considero oportunas ya que en el Congreso va a comprometerse la palabra de fidelidad que Cataluña dará al resto de España.

Hablan bien claro los discursos de Azaña y de Lerroux; Cataluña quiere una autonomía, no una desmembración; por eso nosotros los catalanes, los que sentimos realmente amor a Cataluña sin menospreciar el cariño hacia las demás regiones, defenderemos con lealtad esa autonomía. Y dígalos sino nuestro más bello signo regional.

Cuando estamos bailando en la plaza la tradicional «Santa Espina», nosotros los catalanes, acercándose al corro ciudadano de otras regiones, no les preguntamos si son aragoneses, andaluces, vascos o madrileños; les tendemos la mano y les cobijamos con nuestro amor fraternal; pues así mismo procederemos en el asunto del Estatuto, lograr nuestra autonomía sin perjudicar ni menospreciar la gallardía de las demás regiones españolas.

Una delirante ovación coronó los últimos párrafos de la gentil oradora.

Seguidamente hace uso de la palabra nuestro estimado Director señor Mujal el que con su elocuente palabra preñada de sincero amor al partido radical dice lo siguiente:

Me corresponde como Presidente que soy del Comité del Partido Radical en Santa Coloma de Farnés, daros las gracias por vuestra lealtad y cordialidad al engalanar con vuestra presencia este magnífico acto.

Parangoneó la diferencia existente entre los que se dicen mártires de la religión católica y los verdaderos mártires del republicanismo, poniendo de manifiesto los martirologios por que han pasado los republicanos hasta conseguir el triunfo de los ideales hasta.

Arregó a los trabajadores para que, borrando su obcecación, piensen y deduzcan que la República, sin menosprecio del sentir de todos y guardando el respeto a todas las creencias, está haciendo y encauzará con leyes la reivindicación

del proletariado español, haciendo que el obrero sea más consciente dándole intervención hasta donde sea posible, en los negocios e industrias.

A continuación se dirige al pueblo el ilustre abogado José Matheu el que con breves palabras manifiesta ser el acto que se está celebrando, el primero de los que se tiene el propósito de celebrar en las comarcas gerundenses.

Manifiesta que el Partido Radical, que vive en la realidad del momento, no puede por menos de exteriorizar su extrañeza por la temeridad de querer fundar en Cataluña partidos políticos locales.

Cataluña necesita partidos disciplinados, autónomos si se quiere, pero no partidos que quieran atentar contra la unidad nacional.

Es por eso que el Partido Radical puede enorgullecerse de contar con un jefe que ha condensado en sus discursos dos cosas: la autonomía y los intereses de las demás regiones.

Resumió el acto nuestro diputado señor Puig de Asprer el que con la humildad y caballerosidad que le caracteriza empujó diciendo que sin anuncios previos había llegado expresamente de Madrid para cumplir con el deber de representante en el Parlamento de tierras gerundenses asistiendo a este bello gesto de confraternidad republicana.

Después de ponerse a las órdenes de todos los correligionarios para pedir cualquier reforma que sea necesaria en la comarca, hizo alusión al puerto de Blanes obra paralizada hace diez y siete años y que hoy es una realidad, gracias a sus actividades.

Se me ha pedido que venga D. Basilio Alvarez y yo haré gestiones y creo con resultado práctico, para que el sacerdote radical pronuncie una conferencia aquí y otra en Gerona.

Abogó después por el Estatuto, el que está a punto de ser aprobado por las Cortes, diciendo que es la más pura expresión del lazo fraternal que tiende Cataluña a las demás regiones españolas.

Mitín en el Centro Radical de Gerona

El pasado domingo, 5 del corriente, se llevó a cabo en el local del Centro un acto de afirmación republicana.

El salón del Centro estaba completamente abarrotado de público, destacándose una nutrida representación del bello sexo que había acudido presurosa para oír la gentil palabra de nuestra correligionaria señorita Enriqueta Gallinat y demás oradores.

A las once de la noche más o menos abrió el acto el Presidente del Centro señor Auguet, quien cedió la palabra a nuestro correligionario Luis Moreno el que brevemente analizó la labor de la República, parangonándola con el anterior régimen, invitando a una mesurada meditación a los detractores del nuevo régimen.

A continuación ocupó la tribuna la señorita Gallinat diciendo que venía a unir su modesta palabra a la de los oradores que la precedieron.

Hizo resaltar la labor de Lerroux alrededor del problema catalán haciendo resaltar de lo que ha hecho este insigne republicano en bien del obrero y en bien también de Cataluña.

Seguidamente hace uso de la palabra nuestro estimado Director Juan Mujal el que con su acostumbrada elocuencia dice que los que propagan la versión de anticatalanismo republicano desconocen la historia del Partido, puesto que Lerroux hace 25 años desde tribunas y periódicos defendía la integridad de Cataluña.

Atacó duramente a la Lliga la que con su pretendido amor a Cataluña quiere sacar el centralismo de Madrid para trasladarlo a Barcelona.

Hizo resaltar la perseverante y rectilínea conducta de Lerroux en lo tocante al Estatuto, sus últimos discursos en el Parlamento y la necesidad de anteponer el españolismo al catalanismo.

Después se levanta a hablar el Sr. José Matheu, el que comienza manifestando que serían sus deseos infiltrar en los oyentes, el error que se sufre con querer implantar en Cataluña partidos completamente locales.

Hizo atinadas observaciones referente a la orientación del Partido Radical en lo tocante a su actuación nacionalista, haciendo ver a todos los hombres de sereno pensar y amantes de España se verían precisados a no regatearle su concurso.

Historió los pasados crímenes operados en el Castillo de Montjuich, diciendo que era una vergüenza para Barcelona el que estuviera en pie ese fantasma de la barbarie y de la injusticia medievales.

Resumió la serie de discursos nuestro amable diputado, Don José Puig de Asprer diciendo que recordaba la fiesta que se celebró en el Centro el 14 de Abril congratulándose de estar nuevamente entre sus queridos electores.

Habló con abundancia de datos sobre la discusión del Estatuto en el Parlamento poniendo de manifiesto la buena voluntad reinante en todas las minorías para votar las aspiraciones de Cataluña.

Al igual que el Sr. Mateu, historió con largueza los crímenes cometidos por la Monarquía en el Castillo de Montjuich diciendo que no solamente cayó allí Ferrer y Guardia sino que también otros rindieron su tributo a la causa de la Libertad.

Por último prometió que a su regreso a Madrid se pondría al habla con D. Basilio Alvarez para invitarle a dar una conferencia en Gerona.

Propuso enviar un telegrama al Jefe D. Alejandro Lerroux concebido en los siguientes términos:

— Alejandro Lerroux, O Donell, 4, Madrid—Después importante mitin gran entusiasmo por trascendental último discurso Parlamento—Centro Radical, Gerona.

Todos los oradores fueron aplaudidos en muchos de sus brillantes párrafos siendo delirante la ovación escuchada al final de cada disertación.

## DE ENSEÑANZA

Ha sido ya presentado el Exmo. Sr. Ministro de Instrucción pública el Estatuto del Magisterio que ha elaborado la Comisión nombrada al efecto para llevar a cabo esta interesante reforma.

Era en realidad necesario hacer un código fundamental que sirviera de fuente de derecho para regular las funciones del Magisterio nacional de primera enseñanza.

Y era todavía más necesario que se hiciera bien, pues ya se habían dictado por el Ministerio dos o tres estatutos anteriormente; pero tan poco pensados que, a los cuatro días de ponerlos en práctica, ya eran objeto de tantas modificaciones, que quedaban completamente desfigurados.

No hay que decir cuanto daño se ha causado al Maestro y a la Escuela con las célebres disposiciones de Callejo y de Tormo.

El Estatuto actual tiene todas las garantías para ser una obra todo lo perfecta posible, pues además de haberse escogido la Comisión entre elementos idóneos, se someterá a la aprobación del Parlamento para que tenga fuerza de Ley.

Hemos leído un extracto de las bases en que se fundará su redacción y nos han parecido en general muy acertadas; hay que suponer que mejorarán todavía con la discusión.

De todos modos nos complacemos en

LA

Casa Oriol Carbó

(Quatre gantons)

es complau a posar en coneixement del públic d'haver inaugurat la nova secció de

SASTRERIA A MIDA

a càrrec de l'acreditat sastre-tallador Sr. CIURANA

Tall i confecció immillorables.—Preus sense competència



felicitar al Excelentísimo Señor Ministro y al Ilustrísimo Señor Director General de primera enseñanza, por su feliz iniciativa y su celo en favor de la cultura popular.

El día en que haya el número de escuelas necesario para cobijar a toda la población escolar y se las dote de todos aquellos elementos indispensables para que puedan dar el rendimiento que España necesita, podrá decirse, sin miedo a rectificaciones, que la República está completamente consolidada.

Mientras esto no suceda, siempre habrá el peligro de que una parte de la masa analfabeta se deje guiar por los agitadores extremistas y haga posible una nueva dictadura del sable o del proletariado, que sean un obstáculo para el engrandecimiento del país.

He aquí lo que entre todos hay que evitar.

MAGISTER

## NOTAS SUELTAS

### Marañón en Gerona

El ilustre doctor pasó unas cuantas horas en nuestra ciudad, honrándola con su palabra, expresión excelsa de ciencia, libertad y patriotismo.

Si su nombre no fuera ya ilustre en el campo de la medicina, hubiera bastado su actitud austera desde la proclamación de la República, para crear-se una fama digna de todo encomio.

Esos son los hombres que necesita el país, por que honran y acreditan un régimen político.

Deseáramos que su corta estancia en ésta le haya sido grata.

\*\*

### La campaña radical

El domingo principió la campaña de propaganda y defensa de la República que va a realizar el Partido Radical por las comarcas gerundenses.

Además de la gente de casa, tendremos el gusto de contar, entre nosotros, con elementos valiosos de Barcelona y algunos diputados radicales como D. Basilio Alvarez, D.ª Clara Campoamor y otros.

Es necesario que la República llegue al más ínfimo poblado de nuestras comarcas para confusión de todos aquellos que confían en el retorno a pasados tiempos de ignominia, y para prevenir a todos aquellos ilusos, que desearían dar un salto en el vacío, de que todos los progresos rápidos que ellos desean sólo pueden conseguirse, *humanamente*, a base de una República bien organizada.

\*\*

### ¿Y las mujeres?

La presencia, entre el elenco de oradores radicales, de la simpática señorita Gallinat, incansable propagandista que sabe llegar al corazón de las multitudes con su talento innegable, es una garantía de que el espíritu femenino nos acompañará en nuestro apostolado.

Hay que tener el más pleno optimismo en la actuación política de las mujeres: su fina sensibilidad compensa en ellas la falta de cultura que la organización social les impone.

Por lo demás, y por lo que toca a nuestras comarcas, no se encuentran en una extraordinaria inferioridad respecto a muchos hombres de las clases proletarias.

Si para algo han de tenerse en cuenta los reparos que ponen los que desconfían de la acción femenina, ha de ser para rebatir sus argumentos en la campaña de propaganda emprendida y como primera condición para lograrlo, aconsejar a todas las organizaciones políticas que cuiden de que no falten las mujeres a todos los actos que se celebren.

Hay que confiar siempre en que la verdad se impone.

BROWN



## DEPORTES

### FÚTBOL

Iluro . . . . . 2

Girona . . . . . 4

Dos fases bien definidas tuvo el encuentro del pasado domingo. Dominio absoluto del Girona en la primera parte y juego alterno, pero más bonito y mejor llevado por parte del Iluro, en la segunda.

Si bien en la iniciación del encuentro temimos un mal resultado, ya que de salida nos sorprendieron con un ataque animoso, pronto tuvimos la suerte de despejarnos del mal humor.

En la primera sesión, nuestros delanteros marcaron bonitamente tres tantos a pesar de llevar la dirección del viento la opuesta a la nuestra. A Boix poco le inquietaron y se mostró seguro. Decididos, colocados y de fuerte pegapa, nuestros zagueros impidieron los movimientos de la delantera ilurense. Como buenos cumplieron los medios, aunque como línea no estuvieron a la altura de las otras dos.

En la delantera radicó el éxito de esta parte y por tanto el asegurar el partido y con él los primeros dos puntos de este torneo. Incluido en su sitio de delantero centro, Llagos, su oportunismo puso de manifiesto una vez más, y con dos interiores como Escuder y Balmaña, que le sirvieron buenos balones, nos afirmó la clase de todos sabida, si bien no está todavía en buena forma. Escuder y Balmaña fueron dos señores interiores y fueron quienes llevaron el juego del equipo, especialmente el primero. Ferrer fué un buen elemento de conjunto y estuvo mucho mejor que en sus últimas actuaciones. Pagés fué una de nuestros mejores jugadores y hasta fué de los pocos que en la segunda parte aguantaron su actuación.

Y llegó la segunda sesión y fué cuando, agotados los medios, confiados los delanteros con el tres a cero a su favor, el Iluro nos hizo sus mejores jugadas. Inesta se afirmó en su marco y sólo una vez lograron burlarlo. La defensa, mejor colocada, enérgica, valiente y hasta en algunos momentos con ímpetu inconsciente, alejó bien el peligro de su área, peligro que por otra parte pocas veces existió y provocado únicamente por nuestro extrema izquierda. Una labor meritísima llevó a cabo la línea media, en la que Llopis fué el mejor y el animador de su equipo. Y la delantera no llegó a hilvanar bien las jugadas por falta de clase en sus componentes y de ellos fué el pequeño Mestres quien mejor se defendió.

De aquel Iluro no vimos enteramente nada. El árbitro deficiente. Poco público.

SADIA

### Alberto de Quintana

Hace ya días, demasiados, que nuestro distinguido y muy estimado amigo Alberto de Quintana, diputado a las Constituyentes por esta provincia, se halla postrado en cama, víctima de penosa enfermedad, la que le sorprendió en Madrid y en donde se encuentra debidamente asistido por eminentes médicos. La distinguida señora de Quintana no se separa un momento del lado de su esposo, atendiéndole y cumpliendo escrupulosamente las prescripciones facultativas.

Muy profundamente lamentamos el estado de salud del señor Quintana, haciendo fervientes votos por su rápido y total restablecimiento.

## CRONICA

En atento B. L. M. tiene la gentileza de comunicarnos el pundonoroso oficial de prisiones don Pedro de León Barrientos, haberse posesionado del cargo de Director de la Prisión Provincial de ésta, y para el que fué nombrado recientemente.

Muy sinceramente deseamos al señor de León, toda suerte de aciertos en su delicada misión, no dudando de su humanismo y hombría de bien, sabrá aunar la disciplina y el cumplimiento de su deber con aquella generosidad y benevolencia tan necesarias a los que se encuentran privados de libertad.

Imprenta de Salomón Marqués - Forsa, 2 - Gerona

## LA Crema de Jabón Pompilia

es la mejor porque contiene mentol — antiséptico poderoso — y Kimol, producto químico que reblandece mucho el pelo

Poco cuesta probarla

## EMILIO PEREZ

Fotógrafo



Pedret, 48

Ampliaciones y toda clase de trabajos para aficionados

Se fotografía a domicilio

Demaneu arreu

Xacolates

## RAMON SIRVENT

Són els millors

RIPOLL

Servicios de Autos, para mercados y excursiones

## J. Vila, de Quart

Paseo Dehesa, 6

GERONA

Fallebas

## Amadeu Peris

Jaume I, 4 (Gran-Via) - GIRONA

Pastas Alimenticias

## Puigdemont

Olot

## Narciso Martí Trayter

Procurador de los Tribunales

Forsa, 8-1.º

GERONA

## M. MORLIUS

MÉDICO

Tratamiento antituberculoso GIL ACECEDO

Figueras: Sta. Margarita, 13-15—de 11 a 1—(Jueves y Domingos)  
Gerona: Cort-Real, 4—de 11 a 1—(Sábados)

Teléfono 233

MASSANET DE CABRENYS